

# La Almudaina

PRECIOS DE ABONO

Un mes . . . . .	10
Extranjero (trimestre) . . . . .	30
Número sueldo . . . . .	10 cts.
Id. atrasado . . . . .	15

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

TELEFONO N.º 57

Oficinas: Conquistados, 90

## LA ACTUALIDAD

### La flota aérea de Mallorca

La fecha del 19 de Marzo de 1922 formará época en la historia de Mallorca. La isla ha entrado en posesión de un nuevo servicio de comunicación; el más moderno, el que están adoptando los pueblos que van a la cabeza de la civilización.

La travesía aérea Palma-Barcelona es una de las más importantes que se cubrirán en Europa, y Mallorca, una peña de mallorquines han logrado tan helagüosa posesión.

La empresa era de cuidado, pero los hombres que están al frente de la Aero-Marítima Mallorquina no se arredraron y los capitales isleños han adquirido las aeronaves, para servicio tan rápido que nos acerca a la ciudad hermana Barcelona, con la que todas las comunicaciones resultan pocas, dadas las de cada día más crecientes relaciones con aquella urbe, verdadero arsenal del trabajo mallorquín y tierra de tránsito obligado para nuestro comercio.

Cuatro hidroaviones reposaban el domingo en los hangares, y sobre el gris de sus alas y el metálico brillo de un caparazón destacaban los colores de la bandera española y los nombres de Barcelona, Menorca e Ibiza, colores y nombres que reflejan el alma del nuevo servicio.

Cuando soltadas sus emarras, los hidroaviones se deslizaron sobre las aguas, entre infinidad de embarcaciones a motor y a vela que les abrían paso como saludando a seres superiores, el corazón brincaba de gozo: era obra nuestra, de seres de aquí, de esta isla de la calma que se pone a la cabeza de las más progresivas ciudades españolas. ¡Irons de Ramón, no te podrás meter con los palmesanos que aguardan beatíficamente la lenta faena de un velero! Los palmesanos están ya familiarizados con el método más rápido de viajar y las aguas del puerto como que se ufanan de contar de nuevo con una flota mallorquina, flota que brillará al sol, como vesta de Lehergüin que ha venido para perpetuar el nombre de Mallorca, desaparecido, espiritualmente, de los que fueron nuestros cisnes blancos, mantenidos hoy, solo en el marcho de la Islaña, quien sabe, si para chorrear unas pesetas del traspaño de la propiedad o para seguir disfrutando de una subvención que es panal de miel, sobre la que revoltean los peces gordos de la Transmediterránea.

Resurge nuestro poderío naval, adaptado a los modernos procedimientos de navegación aero-marítima, poderío que nos hizo potencia económica y comercial, cuando la Lonja no era únicamente una joya arquitectónica.

Un entorpecimiento ha venido a aplazar la inauguración del servicio, para ayer anunciado; los que con ejemplo patriótico han trabajado, con el apoyo de la opinión que les sigue y el de los representantes de las islas, sebrán encontrar la fórmula para que no se malogre tan simpática y útil empresa. Conocedores de su capacidad y de su actividad confiamos en que sebrán vencer de momento, los estos burocráticos y mañana se desvelará un para que no falte a la línea aérea Palma-Barcelona ninguna de las seguridades para su buen funcionamiento y a seguridad de aviadores y pasajeros: telegrafía sin hilos, cabinas cerradas y cómodas y gasolineras en el puerto de Sóller, de mucho andar, y para ello estarán indicadas las lanchas caza-submarinos, que los gobiernos inglés e italiano enajenaron al acabar la guerra, que desarrollan velocidades estupendas, propias para socorrer en breve tiempo al hidro que, víctima de una panne, pidiese socorro en alta mar.

Todo esto estaría ya en Mallorca, si la actividad de los otros, corriesse pareja con la de los elementos directores de la Aero-Mallorquina, empare éstos, por muy buenos que sean sus intenciones, no puedan ha-

cer marchar al paso deseado a los fabricantes que han de proporcionarles tales elementos.

## PALMA

**Regreso de emigrantes.**—En el vapor Mallorca, llegaron ayer de Barcelona, unos treinta trabajadores del campo que regresaban de Buenos Aires.

**Crucero sueco.**—Se espera la llegada hoy a este puerto del crucero acorazado «Feglia», de la marina de guerra sueca.

**Desinfección.**—Por medio de gases sulfurosos, producidos con el aparato Blayton, procedió ayer el personal de la Estación Sanitaria de este puerto, a la desratización y desinfección del vapor «Balear».

Igualmente fueron sometidos a esta medida sanitaria, varios veleros, debiéndolo ser hoy el pailebot «Ray».

## Previsión del tiempo

Para lo que resta de la presente quincena el astrónomo Sfeijón hace los siguientes pronósticos:

Del 21 al 22, persistirá la depresión del NO. de Europa, formando un secundario en el O. de Galicia. Por el influjo de estos elementos se registrarán lluvias en la mitad occidental de la península, con vientos del tercio al cuarto cuadrante.

El jueves 23, seguirá actuando la depresión del NO. del continente, y el secundario de Galicia pasará por la península, produciendo lluvias bastante generales, pero poco intensas, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Del 24 al 26, dominará el buen tiempo en nuestras regiones, empezando a sentirse el domingo 26, especialmente en Andalucía, Portugal y Galicia, el avance de las depresiones oceánicas.

Se perturbará el estado atmosférico en nuestro territorio el lunes 27, porque las indicadas depresiones del Atlántico avanzarán hacia el golfo de Gascuña, la más importante y hacia los parajes del mar Ibérico y Argelia, la secundaria. Estos elementos ocasionarán lluvias y algunas tormentas principalmente en Francia y desde el NO. y SO. de la península al Centro, con vientos del tercer cuadrante.

El martes 28, actuarán depresiones en Francia y en Inglaterra. Las lluvias se propagarán desde estas naciones a nuestra península, particularmente hasta la mitad septentrional, con vientos del tercer cuadrante.

Del 29 al 30, se acusarán depresiones en las Islas Británicas y en el Mediterráneo, las cuales producirán lluvias, singularmente en el O. y N. de la península, con vientos de entre SO. y NO.

El viernes 31, será más tranquila la situación, pero ejercerá alguna influencia en la mitad meridional el núcleo de fuerzas que habrá en Marruecos.

## Otro ahorcado

Continuando la lista de sucesos desagradables de poco tiempo atrás, para hoy hemos venido reanunciando consignamos hoy el suicidio de otra persona.

Fué a las ocho y media de la noche del domingo cuando deronose una sus familiares de que el vecino de la calle de San Alonso número 23 I.º, Bartolomé Lsiva Bailester había puesto fin a su existencia colgándose del techo de la cocina de su casa.

Contaba el finado 52 años de edad y era de estado casado, ignorándose los motivos que le pudieran inducir a tan triste desenlace.

Intervino el Juzgado en el asunto, certificando la defunción el facultativo señor Losada.

El suicida aprovechó los momentos en que su esposa había salido para ir a la Sangre, para consumar su fatal resolución.

El Leyva hace tiempo padecía oronías e, fermada que amargaba su vida.

## Audiencia

### Vista suspendida

Por enfermedad del procesado tuvo que suspenderse ayer la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Antonio Ribot, acusado del delito de atentado.

En su consecuencia se señalará nuevo día para la vista.

### Señalamiento

Para esta mañana a las diez y media está señalada la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral, contra Catalina Oliver, acusada del delito de contrabando.

Sostendrá la acusación el Abogado del Estado señor Morell.

## Muerte repentina

A las nueve y media de la mañana del domingo varios vecinos de la calle de Berard avisaron a los guardias de puesto de la Plaza de la Paja, sospechando si pudiera haber ocurrido algo anormal a la vecina de dicha calle número 14 piso 1.º, llamada Josefa Capó Expósito, de 55 años, soltera y sin familia, pues no la habían visto salir de su casa, cuya puerta permanecía cerrada.

Los citados guardias urbanos José Canet y Juan Torres personáronse al sitio indicado, subiendo el primero por una cuerda al balcón y hallando a la Capó recostada en la cama ya cadáver.

Fué avisado el Juez de guardia don Antonio Serex, quien acompañado del médico señor Reynés, los auxiliares del Juzgado señores Bannasar y Oliver, el Jefe y el Aux. I.º de Urbanos Sr. Alzamora, se personaron al sitio de la concurrencia, ordenando el Sr. Juez el levantamiento del cadáver y su conducción al ce-

## La línea aérea

### Palma-Barcelona

#### Bendición de aparatos y hangares.—Vuelos sobre Palma

El esfuerso realizado por la Sociedad «Aero Marítima Mallorquina» tuvo el domingo su recompensa. Tuvo uno de esos momentos felices en que se premian los trabajos muchos días y el continuo batallar contra los obstáculos y peros que intentan ll var al alma el temible desaliento. La «Aero Marítima Mallorquina» asistió a la bendición de hangares y aparatos y pudo escuchar como el Baile del Real Patrimonio, en representación del Rey de España, declaró inaugurado el servicio postal aéreo entre Palma y Barcelona.

Claro está, que a la compañía le quedan muchos trabajos, que no podrá dormirse sobre los laureles conquistados, que se verá precisada a continuar sus desvelos como hasta aquí; pero es muy distinto esforzarse por algo ya realidad que por sueños que en ciertos momentos toman la expresión de lo irrealizable.

La «Aero Marítima Mallorquina» recibió el domingo muchas felicitaciones, así como las recibió muy particularmente el activo Director Interino de la misma, nuestro compañero don José Tous Ferrer.

Desde las once de la mañana los alrededores del Jonquet, así como el paseo de la Riba y las azoetas d Palma se veía animadísima.

Los periódicos habían anunciado que después de la bendición, los aviadores realizarían algunos vuelos y el gentío se preparaba a presenciar el espectáculo.

Los invitados fueron recibidos en los hangares que estaban adornados.

Entre dichos invitados figuraban muchas señoras y señoritas. Asistieron al acto el Bayle del Real Patrimonio, don Enrique Surada, que lucía el uniforme de Gentil-hombre d S. M. quien ostentaba la representación del Rey; el Capitán general I.º señor Heredia; y el Gobernador militar, señor Chalier; el Gobernador civil interino, señor Lastres; el Alcaide, señor Fons; el vicepresidente de la Diputación, señor Vid. I.º Vallés de Padriñas, en representación del Presidente; el presidente de la Audiencia, señor La Sala; el Comandante de Marina, señor Sbert; el Delegado de Hacienda, señor Pasqua; una comisión del Cabildo Catedral, integrada por los M. I. señores Sanch y Espases, el Senador señor Pascual y muchísimos otros, cuyos nombres es imposible recordar.

Minutos antes de las doce llegó, acompañado de su capellán de honor, Rdo. señor Bonet, el Imo. y Excmo. señor Obispo, a quien pasaron seguidamente a saludar, besando el pastoral anillo, el representante del Rey, las autoridades y la Junta de la «A. R.», que se desvivía para atender a los invitados.

Seguidamente, y ante una mesa presidida por un Crucifijo, fué el Prelado revestido de Pontifical, procediendo luego a la bendición de los nuevos hangares y después a la de los tres nuevos aparatos. A éstos se les ha puesto los nombres de «Ibiza», «Menorca» y «Barcelona». La bendición de los h dros comenzó por el del que lleva el nombre de la más pequeña de las tres islas hermanas.

La matrícula del aparato «Barcelona» fué la señorita Tons Lladó, hija del Director interino de la «A. R.», don José.

La matrícula del hidro «Ibiza» fué la señora doña María Palon de Planas, y la del «Menorca», la señorita Inés de Vidal, hija del exalcalde de aquella ciudad y diputado provincial don Juan, que estuvo represen-

tando, después de haber declarado el nombrado facultativo que dicha mujer falleció de muerte natural.

## Otro accidente automovilista

El joven médico cirujano del Hospital civil, don Pedro Alcover Sureda, se trasladó el domingo a Manacor con el objeto de pasar el día al lado de su hermano, la esposa del notario don José Vidal.

El señor Alcover, en su automóvil fué a dar un paseo por los alrededores de aquella población, llevando consigo a dos de sus sobrinas.

En una revuelta, el auto perdió una de sus ruedas, dando una vuelta, quedando cogidos debajo del vehículo los pasajeros que un el iban. Salieron las hijas del señor Vidal con fuertes heridas y solo con ligeras contusiones, don Pedro Alcover Sureda.

Desearnos la pronta curación de los heridos.

## La hidro «Ibiza» sale por Barcelona

Para las diez de ayer mañana estaba anunciado el primer viaje a Barcelona, a cargo de la Aero Marítima Mallorquina.

El aparato destinado a realizar el primer viaje ha sido el «Ibiza» pilotado por el señor Colomer y la salida no la efectuó hasta las 10 45 por separar el Administrador de Correos, órdenes de Madrid.

Como a dicha hora no se habían recibido noticias de la Superioridad, el «Ibiza» salió sin llevar correspondencia. Iba de pasajero el piloto mecánico señor Tizzi.

A pesar de que había mar picada y había aumentado el viento el espacio elevó a la hora mencionada y después de dar una vuelta sobre Palma hizo rumbo a Sóller y Barcelona.

Estuvieron en el hangar presenciando la salida, el Comandante de Marina señor Sbert, el Alcaide señor Fons, el conde de Peraltá y los miembros de la Junta de la Aero Marítima, don Salvador Vidal Vallés de Padriñas, se asoció también, en nombre de la provincia, a la solemnidad que se celebraba, haciendo votos por que contribuya a la prosperidad de Baleares.

En último término, habló el Bayle del Real Patrimonio don Enrique Sureda, quien asoció a este acto el nombre augusto de S. M. el Rey. Dijo que un hombre emprendedor, el señor Tous y Ferrer, concibió el pensamiento de establecer el servicio que se iba a inaugurar. Su ini-

ciativa fué recogida por la «Aero» y hoy ya se ha realizado.

Recordó que siempre en Mallorca, desde los antiguos jabeques, se han debido a empresas del país los servicios de comunicaciones. Y manifestó que hoy la «Aero» coloca a Palma y a España en la primera línea del progreso.

Dijo que Dios, por medio del señor Obispo, acababa de bendecir los nuevos aparatos, para los cuales pidió, el orador, la protección divina.

Y terminó declarando, en nombre de S. M. el Rey, inaugurado el servicio aéreo postal diario entre Palma y Barcelona.

Terminado el acto de los tres hidros Machi se prepararon para evolucionar un rato por sobre Palma y su bahía.

Primero decoló el «Ibiza» pilotado por Colomer y en el que habían embarcado como pasajeros la señorita Carmen Dezcallar y el Alcaide de Palma don Bartolomé Fons.

Se elevó después el «Menorca» pilotado por Passaleva y llevando a las señoritas Juana Palmer e Irene Eryberg, esta última de nacionalidad sueca.

Y finalmente partió el doble mando «Barcelona» pilotado por Tizzo y llevando de pasajero al señor España.

Los tres aparatos volaron unos quince minutos amerizando después con toda precisión.

La «Aero Marítima Mallorquina» recibió a raíz de la bendición de los aparatos e inauguración de los servicios, los siguientes telegramas, contestación a otros que había cursado invitando a los respect vos destinatarios.

Mal ministro de Marina: «Agradezco mucho su amable invitación lamentando que mis ocupaciones me priven asistir a tan simpático acto».

Del diputado por Ibiza don Luis Tur: «Agradezco atenta invitación y felicito la inauguración servicio aéreo que contribuirá eficazmente progreso Baleares, confiando hárase extensivo Menorca e Ibiza su realización. Ofrezco como incondicionalmente. Saludos».

Del Conde de Colombl: «Lamentando imposibilidad asistir acto, deseóse mi prosperidad».

De don Alejandro Rosselló: «Premura tiempo impídeme asistir; los ruego considere presente y acepten entusiasta felicitación por trascendental servicio presta Mallorca e España».

Del señor Ruiz Ferry, Presidente del Real Aero Club de España: «Premura tiempo colocame manifiesta imposibilidad asistir inauguración línea como fuera mi deseo; hago sinceros votos éxito completo y en breve hárelos visita».

En vista de lo que nos ha comunicado la Aero-Marítima, probablemente quedará suspendido de momento el servicio.

estuviesen dotados de radiotelegrafía y que se instalasen gasolineras y otro material flotante en los puertos de Palma, Barcelona y Sóller.

Estas y otras condiciones que se mencionaban no estaban comprendidas en el pliego de condiciones del concurso, por lo cual, la compañía elevó respetuosa instancia, indicando que si bien no venía a ello obligada, tenía ya encargados los necesarios aparatos de radiotelegrafía a la casa Marconi, como también dos gasolineras en el puerto de Sóller, pero que como el plazo de prórroga terminaba el 30 del actual suponía se le autorizara para inaugurar el servicio sin pasaje, hasta tanto tuviesen montada la radiotelegrafía.

Noticias particulares de Madrid y de algunas personalidades, comunicaron que la Dirección estaba conforme en que se efectuara el servicio en las condiciones solicitadas por la compañía, para lo cual estaba a punto de firmarse por el Director General la R. O. de inauguración. Ello coincidió con la dimisión del Conde de Colombl y con el nombramiento del nuevo Director General señor Silvela Loring.

Con las noticias que se tenían de Madrid y siguiendo las indicaciones dadas en Barcelona al director de la Aero-Marítima por persona autorizada, la compañía disponiendo de los aparatos necesarios, cuyas características obraban en la Dirección General desde el 16 de enero último, acordó celebrar la inauguración dentro del plazo legal, plazo que terminaba ayer día 20 de marzo, pues de no hacerlo así, dejaba de cumplir una de las principales condiciones del concurso, perdiendo con ello la concesión.

En el momento de celebrarse anteayer la bendición, el Administrador de Correos, comunicó por medio de oficio a la Aero Marítima que tenía orden de no autorizar la inauguración del servicio sin antes haber cumplido los requisitos que le vases mencionados del Informe de la jurisdicción de Marina.

El Estado, nos decía la Aero-Marítima, no ha podido aún montar ni un sólo aparato de radiotelegrafía en ninguno de sus hidroaviones a pesar de que hace meses lo tiene proyectado y en estudio.

En la mañana de ayer el Gobernador interino comunicó también de oficio a la Aero-Marítima que el Ministro de Fomento le ordenaba que no permitiera que ningún aparato realizara vuelo alguno sin haber cumplido las condiciones del R. D. de 25 de noviembre de 1919. Dichas condiciones obligan a que sean matriculados los aparatos, revisados los títulos de pilotos, etcétera, etc.

Es pues muy posible que el aparato «Ibiza» no obtenga el correspondiente permiso para regresar a Palma.

En vista de lo que nos ha comunicado la Aero-Marítima, probablemente quedará suspendido de momento el servicio.

## Ayuntamiento

### Sesión de anoche

Presidida por el Alcalde señor Fons, se reunió anoche a las seis el Ayuntamiento.

Asistieron los concejales señores Trián, Muntaner, Solá, Planas, Callall, Rosselló y Sarvera, Obrador, Quintana, Moragues, Bades, Aguiló, Forteza, Ferretjans, Ramis, Vilalonga, Barceló y Calmsir, Ramis de Ayreñor, Comas, Pon, Barceló y Rosselló, Oliver y Roca, Font y Monteros, Coll, Barceló y Mir.

Se acuerda el pago de varias cuentas y se conceden varios permisos para obras particulares.

Se da lectura a una moción del arquitecto señor Aleñá para construir una caseta para el servicio de la fuente de la Villa.

El señor Trián pide algunos utensilios para la asquía de cicha fuente, contes ándole el señor Ramis de Ayreñor, mostrándose partidario de que pase a la Comisión respectiva para su estudio.

El Alcaide da cuenta de la entrega de 1.000 pesetas para los hambrientos de Rusia, distribución que ya publicaron los periódicos locales.

Se da lectura a una proposición que firman varios concejales pidiendo que el empleado del Ayuntamiento don Ramón Despuig, pasel del Negociado de Cementos don de actualmente presta sus servicios, a la sección de Contaduría, ocupen de la plaza que quedó vacante por el fallecimiento del señor Riutort.

El señor Barceló y Mir pide que la proposición pase a la Comisión de Hacienda para su debido estudio.

El señor Trián dice que dicho traslado fué ya discutido. El señor Barceló y Rosselló dice que otras veces, por encontrarse enfermo algún empleado, el señor Despuig, ha ido a ayudar a los demás de Contaduría y dice que ahora pue-

de muy bien ir de nuevo sin necesidad de que se le nombre para el cargo que desempeñaba el señor Riutort. Insiste en que la proposición vaya a la Comisión de Hacienda.

El señor Solá dice que votó el dictamen porque los mismos empleados de la casa reconocían los méritos personales del señor Despuig.

Dice que el dictamen fué retirado de la Comisión de Hacienda sin discutirse por conveniencias políticas.

Nuevamente le contesta el señor Barceló y Rosselló, diciendo que ha hecho de la apología del señor Despuig, a quién no quiere restar méritos ni deslabar. Lo único que digo es que concepto no debe abandonarse su negociado que lleva muy bien a causa de sus años de práctica para entrar en otro.

Ya que no regateo méritos al señor Despuig—añade asírvanse los concejales no regatear el estudio del asunto.

El señor Trián dice que ha recogido algo que flota en el ambiente de los empleados.

Habían brevemente del asunto los señores Obrador, Solá y Pasqual, pasando a votación la urgencia del nombramiento y la designación del mismo a favor del señor Despuig.

Ambos son aprobados por 16 votos contra 8.

El señor Font y Monteros dice que la votación implica un voto de censura contra la Comisión de Hacienda.

El señor Pascual pide algunas explicaciones relacionadas con la adquisición de un camión aljibe, explicaciones que le da el señor Fons.

El mismo concejal pide detalles de la construcción de casetas para la sección de carnes de gallina en el Matorral Municipal.

Pide además el señor Pascual se creen sesiones de cine instructivo y que el Ayuntamiento cree un número de películas históricas que se reproduzcan hechos notables de nuestra ciudad y puedan vivirlos los hombres de mañana.

Pasa a la comisión de Fomento para su debido estudio y no haciendo más asuntos de que tratar se levanta la sesión.



Por tratarse de nuestro querido amigo y paisano el notable pianista don Antonio Torrandell, traducimos libremente de un periódico de París los siguientes párrafos de una crítica de un concierto dado por el Obre inedita:

«Debemos dedicar más que una simple mención a las obras tan personales, tan llenas de encanto, de delicada poesía del joven compositor español Antonio Torrandell, quien durante algunos instantes, instantes que parecieron cortos, tuvo arrobada a toda la sala, a la que desde los primeros acordes había él ya conquistado.

No se sabe si hay que admirar y aclamar más al ejecutante o al compositor; su digitación es brillante, los temas de sus composiciones resumen originalidad y sentimiento. Antonio Torrandell es un gran maestro.

Bajo sus dedos mágicos, sus composiciones tejidas con armonía imitativa, dejan adivinar su alma de poeta exquisito. En Berceuse utiliza un tema popular de Mallorca, su patria. Al canto de la madre se une la voz del niño que se despierta. Esta escena es tan intensa, tan encantadora que Torrandell ha puesto todo su alma, todo su corazón de padre y de esposo.

El gallo y la gallina es una obra de una originalidad exquisita, inspirada por una escena observada por el compositor en un barrio popular de Palma.

Dondé es una pieza brillante en la forma clásica y por ella hemos podido juzgar al ejecutante, pues es una pieza verdaderamente difícil.

Navidad es una composición llena de sentimiento y de poesía. Fué admirablemente dicha al piano por su autor, acompañado de M. Grossi, violinista distinguido y de M. Dumesnil, notables violoncellista.

Los bravos y las aclamaciones entusiastas, resonaban en la sala que rindió en esta forma un verdadero homenaje al señor Torrandell, del cual, puede mostrarse orgullosa Mallorca, de ser su patria.

En la fotografía que publicamos el domingo del salón Besthoven, apareció que uno de los reunidos era don Miguel S. Oliver, cuando el fotografiado era el inteligente profesor de música don Vicente Llorons, hace años fallecido.

# Vinos de Casa Massanet

## Elaboración propia y esmerada

Tinto extra a 60 céntos.  
Id. superior a 50 "  
Id. corriente a 40 "

SAÑ MIGUEL, 137, (Patio)

Con resultado satisfactorio ha terminado los estudios de la carrera de Correos el aplicado joven don Jaime Blaimelis, alumno de la Academia Biera-Ferrer.

Ha dejado de existir nuestro distinguido amigo el Contralmirante de la Armada Excmo. Sr. don Francisco Enseñat y Morell.

El finado desaparece de este mundo rodeado del aprecio y de la alta consideración de cuantos tuvieron ocasión de tratarle por sus dotes de caballerosidad y un excelente corazón que le permitían hermanar el cumplimiento del deber con una grata consideración a subordinados y al público.

Estuvo al frente de la Comandancia de Marina de Ibiza y luego de la de Mallorca y ambas dejó una estela de simpatías.

D. E. P.  
Reciba su distinguida familia especialmente su hermano el alto literato y periodista don Juan Bautista Enseñat y su hermano político don Eduardo Rullán la expresión de nuestro sentido pésame.

Ayer llegaron en el vapor Mallorca, de Barcelona, el capitán de artillería don Bernardo Felín y los armadores don Abel Matutes y don Matías Calafat.

También llegaron ayer en dicho buque don Jaime Olivér y señora, don Julio Borell y señora, don Lorenzo Barceló,

don Bernardo Bosch y señora, don Eugenio Comellas y don Jaime Picornell.

Para Barcelona, salieron anteañoche en el vapor Rey Jaime I, don Mateo Ferragut, don Felipe Puig, don Cayetano Cortés, don Antonio Ginestra, don José Roselló, don Joaquín Gibert y don José Orpi.

Anteañoche salió para Barcelona, en el vapor Rey Jaime I, el comerciante en tejidos don Federico Alabern, con objeto de adquirir las últimas novedades.

También se embarcaron en dicho buque el fabricante de artículos de goma don Enrique Codina y el comerciante don Lamberto Juncosa, con su esposa.

Añoche salió para Ibiza, en el vapor Isletto, el arquitecto provincial don José Alomar. Estará de regreso mañana.

Para Barcelona, salieron añoche en el vapor Mallorca, el canónigo de esta Santa Iglesia Catedral don Rafael Roselló y los comerciantes don Miguel Planas, don Miguel Ramis y el señor Cerdá.

Para Barcelona salieron añoche en el vapor Mallorca, don Manuel Pallier y señora, don Miguel Sanchez, don Sebastián Vilanova, don Victor Clemente y don Jaime J. Joy.

Añoche embarcó para Barcelona, donde permanecerá varios días, nuestro amigo el Comandante de Infantería don Rafael Laey.

Se halla enfermo el distinguido médico Director de la Inclusa, don José Mir y Mir.  
Hacemos votos por su restablecimiento.

Añoche dejó de existir la distinguida señora doña Isabel Miquel y Mayol.  
Su muerte será muy sentida por cuantos tuvieron ocasión de tratarla.  
D. E. P.  
Reciba su hermana doña Francisca, su hermano don Bruno y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

## Curados en la Casa de Socorro

Ayer fueron asistidos: Sebastián Elías, de 12 años. Fue mordido por un perro en la pierna izquierda.

Catalina Olivér, de 58 años. Magullamiento del dedo medio de la mano izquierda, producido con una puerta.

Nadal Melis, de 10 años. Contusión en la rodilla izquierda, por caída jugando.

## Servicios de la guardia civil

Comunica la bene mérita del puesto de Santa Eulalia del Río, que en el punto denominado «Se Marina» de la parroquia de Jesús, sostuvieron una reyerta, por cuestiones amorosas, dos sujetos de 23 y 24 años de edad, vecinos ambos de dicha parroquia, resultando el primero con una herida en el cuello que fué curado por el médico que le asistió.

de pronóstico reservado, causada por su contrincante por disparo de revolver.

El herido fué trasladado al hospital de Ibiza y el agresor se presentó acto seguido al señor Juez de Instrucción del partido, haciéndole entrega de un revolver sistema waldog con el que hizo el disparo.

Habiendo desaparecido una muja y un carro del atadero municipal de Ibiza en el que estaban depositados por el Juzgado de Marina de aquella isla, por haberlos intervenido a un individuo que conducía 90 kilogramos de pescado cogido con dinamita, se practicaron por el teniente jefe de la línea y fuerza a sus órdenes las oportunas averiguaciones, logrando a las pocas horas la detención de cinco sujetos que se confesaron autores del hecho los que, juntamente con el carro y la muja que tenían en su poder, han sido puestos a disposición del Juez Instructor de la expresada Comandancia de Marina.

Por la guardia civil del puesto de esta capital han sido denunciadas ante el Juez municipal del distrito de la Catedral, tres individuos que fueron sorprendidos en San Sañer infringiendo los preceptos del artículo 17 de la vigente Ley de caza, interviniéndoles a cada uno una escopeta sistema fuso central de un cañón la primera y de dos las restantes, y tres cañanas con varios cartuchos.

En San Francisco a las seis de la tarde, rezó de la Corona y continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua con exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. Sr. don José Espases, Parruco de Marratxí.

En la Merced empiezan los Trece Martes de San Antonio de Pádua, practicándose con solemnidad durante la misa de siete y media, y continuándose en la misma hora y forma los martes siguientes.

Visita a la Corte de Marfa A Nuestra Señora de la Presentación en Montesión.

Santorol San Benito, Abad y fundador.

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas Empiezan en Santa Magdalena a Nuestra Señora de la Misericordia en acción de gracias por beneficios recibidos y en sufragio de varios difuntos. Exposición a las seis y onarto, a las nueve y media Misa mayor. Por la tarde a las seis y media Misa menor y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de Marfa A Nuestra Señora de la Cueva Santa en Santa Clara.

Santorol S. Ambrosio de Sena, ob y confesor.

Evitaréis muchas enfermedades a vuestros hijos, con el Jarabe OSTEOGENO Genová. El el reconstituyente ideal para los niños.

Muchacho de 13 a 14 años, se necesita para despacho, Cervantes, 4, 2.ª, Santa Catalina.

**Cine Moderno**  
Hoy a las 5 y media. Exito del tomo 2.º de  
**La cata fatal**  
Y último día de la película en 4 partes  
**Los audaces**  
AVISO: Mañana a petición y por último día se repetirá AMOR ROJO éxito de MARIA JACOBBINI

**Oficina de información**  
Casimiro García Prieto  
Desde el 1.º de Abril próximo, podrán solicitarse a esta oficina todos los datos referentes sobre Comercio Exterior e Industria.

**Señora** extranjera, distinguida, desea habitación y tal vez pensión en familia que hable bien el castellano y que resida en el Terreno o Son Alegre. Ofertas a «Casa Anunciadora».

**ESTREÑIMIENTO**  
Verdaderos GRANOS de Sain de D'FRANCK  
Purgativos Depurativos Antisepticos  
EN TODAS LAS FARMACIAS

**Accite oliva fino**  
puro, garantido, 2.15 Ptas. litro. C. Sonar, 76, Santa Catalina.

**DEPOSITO**  
Inocentes de Ros, Biera y C.ª S. en G.  
Plaza de la Cuartera, 12 y 13  
Teléfono, 84

**Joaquín Pizá**  
Odontólogo  
Participa a su distinguida clientela tener de nuevo abierto su gabinete dental calle Pelaires, 4, principal.

# TELEGRAMAS

## Política

Madrid 18 a las 24

### Ampliación del Consejo

El nervio del Consejo lo ha constituido la batallona cuestión de la fórmula económica, sobre la cual el señor Bergamín ha dado oñenta a sus compañeros de las conversaciones mantenidas con los jefes de las oposiciones para buscar soluciones de concordia que permitan hacerla visible en el Parlamento.

Los señores Maura y Cambó, como ya se ha dicho, son opuestos a la concesión de percepciones de décimas por las contribuciones, pero el Gobierno espera obviar estas dificultades, porque según frans del señor Bergamín, la fórmula será más o menos anodina, es decir, que se ajustará a las normas trazadas por los jefes de las oposiciones.

Confía el Gobierno en que después de una nueva entrevista, que el lunes celebrarán los señores Maura y Cambó, el ministro de Hacienda y el presidente del Consejo, podrá quedar redactada la fórmula para dar lectura de ella el martes, en el Parlamento.

El presidente del Consejo ha confirmado que el señor Cambó se halla en buena disposición, para no entorpecer la labor del Gobierno en este extremo.

Un acuerdo interesante del Consejo de ministros fué el de dar lectura el martes en el Congreso de un proyecto de autorización al Gobierno para la reforma arancelaria en algunas de las partidas cuyas reclamaciones se estiman justas.

Los ministros se han reservado concretar esas partidas y los derechos que han de proponerse, pero se sabe que afectan a casi todos los artículos que el Gobierno anterior juzgaba que debían ser objeto de deliberación y acuerdo.

Otro de los proyectos de que dará lectura el Gobierno, el martes, en el Congreso, es la reforma del Código de Comercio en relación con la suspensión de pagos de entidades bancarias.

Con el anuncio de este proyecto desaparecen los temores de que por medio de un decreto se acudiría en auxilio del Banco de Barcelona. El proyecto se aprobará rápidamente en las Cortes.

El ministro de la Guerra, al dar cuenta de las operaciones reanudadas esta mañana, en la zona de Melilla, que tienen como inmediato objetivo dividir o aislar las cábilas de Beni-Said, para facilitar el acceso a Monte Mauro, dió lectura de los telegramas del general Berenguer que permitían augurar el éxito de la operación, que continuaba en la tarde de hoy.

El Alto Comisario confirmaba que los moros se habían decidido a utilizar los cañones que tienen almacenados contra el Peñón de Alhucemas, contestando rápidamente nues

tras baterías, consiguiendo apagar los fuegos del enemigo.

Nosotros habíamos tenido dos muertos, y un barco mercante enclavado en la bahía había sufrido algunos desperfectos.

### Las Juntas de Defensa

Se ha asegurado en algunos Círculos que el nuevo Gobierno, o más concretamente, el ministro de la Guerra, quieren liquidar lo referente a las Juntas informativas. Según este rumor, parece que se han tomado providencias con este objeto, que dos generales han sido cambiados de destino y que otro que cuando actuaron las Juntas tenía un alto cargo en Madrid, también ha sido objeto de una medida extraordinaria y que se trata de diligencias previas para una posible sumaria.

### Los liberales. Exclusión del Conde de Romanones

Desde añoche uno de los temas más salientes de las conversaciones, ha sido el hecho de que ayer almorzaron juntos los señores marqués de Alhucemas, Alba y Alvarez, no asistiendo el conde de Romanones. El tema se discute apasionadamente por la exclusión del conde de Romanones, que según todos los informes y noticias fué completamente deliberada.

«La Libertad» que, como es sabido inspira el señor Alba, dice:

«Recordemos ante todo, que ya hace tiempo hubimos de desmentir la especie de que se hubiera roto la concentración liberal, si bien era cierto que el conde de Romanones, según su discurso en el Círculo Liberal y la campaña en los periódicos que le son más afectos, parece resuelto a trabajar por su propia y exclusiva cuenta. La cordialidad de relaciones y la mancomunidad de pensamientos entre los señores marqués de Alhucemas, Alba y Alvarez, no se ha interrumpido ni entibiado un sólo día. Con ella se han mostrado también de perfecto acuerdo los señores Gasset y Alcalá Zamora.

Así no es de extrañar que al almuerzo de ayer no fuese invitado el conde de Romanones, pero como también dijimos hace tiempo, no hay en ninguno de los reunidos el propósito de mortificarle ni de excluirle, siempre que el conde, naturalmente, quiera cooperar con toda sinceridad y sin sus habilidades, que tanto han influido en las últimas crisis, a una política franca y resueltamente liberal y avanzada. encanzadora de las energías nacionales y a lo que Costa llamó europeización de España.

El acuerdo entre los señores marqués de Alhucemas, Alba y Alvarez, quedó ayer ratificado y consagrado para todas las eventualidades, y de él se dará debida noticia al conde de Romanones y a los efectos antes determinados, y en

todo caso se celebrará una reunión preparatoria de un acto público que va a verificarse en plazo breve con asistencia e intervención personal de los jefes de los grupos concentrados, rodeados de las distintas minorías parlamentarias, que concurrirán en masa.

Se fija luego «La Libertad» en el alcance del acto que se prepara diciendo que no se proponen con ello las izquierdas, producir suceso alguno que determine el inmediato derrumbamiento de la situación Sánchez Guerra, antes al contrario, seguirán prestando a ésta su leal benevolencia para que queden satisfechos los urgentes anhelos nacionales, que hoy se imponen a las diferencias de los hombres y a las contiendas de los partidos.

El acto se dirigirá exclusivamente a notificar al país y a la Corona la consolidación de esta gran fuerza política, capaz de asumir las responsabilidades del Poder en momentos sin duda alguna no muy lejanos.

### Dice el Conde de Romanones

El conde de Romanones tuvo noticia oficial de la reunión al terminar la sesión la Junta Nacional de Defensa del Reino y después que el Rey hubo salido de ella.

El marqués de Alhucemas en conversación aparte con el conde de Romanones le comunicó los acuerdos que se adoptaron en el almuerzo de ayer en Lhardi entre los señores García Prieto, Alba y Alvarez, encaminados a que unidas las tres fracciones realicen una activa campaña de propaganda liberal.

El conde de Romanones se dió por enterado de las manifestaciones del marqués de Alhucemas, diciéndole que él por su parte mantenía cuanto había dicho en su discurso en el Círculo Liberal en el cual manifestó que si algunos elementos de la izquierda liberal lograban el Poder antes que su partido, él después de celebrarlo mucho, le prestaría un leal y desinteresado apoyo.

No hay que decir que la conversación entre el marqués de Alhucemas y el conde de Romanones se mantuvo en términos de una gran cordialidad, propia de la fraternal amistad que les une.

Sin embargo, la actitud en que se mantuvo el conde de Romanones ha producido sensación entre el público político. Su actitud, por lo que se desprende de sus palabras, es francamente de independencia y revela que no quiere unirse a aquellas fuerzas. El conde de Romanones comunicó la noticia de su entrevista con el marqués de Alhucemas a los periodistas que le visitaron al mediodía. —El marqués de Alhucemas— dijo— me ha explicado la conversación que tuvieron los reunidos en el almuerzo de ayer y por mi parte la encuentro muy plausible,

Como se le advirtiera que algunos periódicos señalan su situación como comprometida, contestó vivamente: —¡Qué va a ser! Todo lo que se haga en sentido liberal, me ha de parecer bien, muy bien.

«En qué se funda para decir que me siento molesto y que yo he de someterme? Al contrario, yo he enterado con complacencia de todo ello, y como ya he dicho antes, merecerá mi mejor acogida.

Por otra parte, el órgano del conde de Romanones el «Diario Universal» da cuenta de la reunión en los siguientes términos:

Los señores marqués de Alhucemas, Alba y Alvarez (don Melquíades), se reunieron ayer en un almuerzo y según refieren los periódicos, aprovecharon la ocasión para estrechar aún más los lazos de solidaridad que existen entre los citados señores.

Nuestro ilustre amigo, el jefe del partido liberal, conde de Romanones, no tuvo hasta última hora de la tarde, noticia de la citada reunión y al enterarse de ella no reotó su aplauso y satisfacción puesto que el acto evidencia el buen camino que llevan las corrientes de amistad entre los elementos de los distintos sectores de la izquierda gubernamental.

Su juicio de complacencia no tiene nada de extraño. En el discurso que hubo de pronunciar en fecha no lejana en el Círculo Liberal ante los representantes de los Comités de su partido, dijo bien claramente que si se llegara a formar un gabinete de significación liberal, aún cuando él no tuviera parte ni representación en el ministerio, prestaría al gobierno que se creara su leal y de

oidido apoyo; y sus palabras de entonación las ha ratificado en las que ha sustentado hoy.

### Dimisión del Inspector General de primera enseñanza

El inspector general de Primera Enseñanza, conde de Pinofiel, que había presentado su dimisión, ha visitado al ministro de Instrucción pública, para reiterarle su decisión con carácter irrevocable.

Madrid 20 a las 13

### Los diputados de Burgos sobre la cuestión agraria

Burgos.—Los diputados provinciales se han reunido, acordando dirigirse a las Diputaciones castellanas y leonesas para tratar de común acuerdo, la línea de conducta a seguir en vista del resultado del debate sobre la cuestión agraria en el Congreso y constituirse en sesión permanente mientras subsistan las actuales circunstancias.

Madrid 20 a las 20

### La reforma del código de Comercio

Despacharon con el Monarca el Presidente del Consejo y los ministros de Gracia y Justicia y de Estado.

Al salir el señor Bartrán y Musitu dijo que había puesto a la firma del Rey un Decreto autorizándole para leer en las Cortes el proyecto de reforma del Código de Comercio.

Se leerá mañana en el Congreso.

Madrid 20 a las 24

### Reunión de los reformistas. Campaña de propaganda.

Ayer se reunieron los reformistas

en casa de su jefe don Melquíades Alvarez, acordando realizar una campaña de propaganda, que comenzará con un mitin que se celebrará el domingo próximo en Oádiz.

### Comida de los albigos

Mañana por la noche reuniréme para comer en el Hotel Ritz, con el señor Alba, los diputados y senadores afectos a su política.

## Declaraciones del ministro de la Guerra

Madrid 20 a las 17

### Las últimas operaciones. Por que han disparado los cañones de Abd-el-Krim.

A las cuatro de la tarde nos recibió a los periodistas el Ministro de la Guerra, diciéndonos que el último combate ha ofrecido grandes dificultades a causa de la resistencia enemiga, pues las tropas llegaron donde debían.

Dijo que hoy se ha verificado el reconocimiento al otro lado de las posiciones efectuándolo la columna del general Berenguer.

Hoy las tropas han vuelto a salir de sus bases para absóecer las posiciones últimamente conquistadas, utilizando los cañones de quinco.

Las bajas han sido pocas en comparación con la resistencia.

Nos añadió que parece ser que el día 18 recibió el Alto Comisario una carta de manos de un emisario de

**Sociedades y Corporaciones**  
«La Palma de Mallorca»  
Compañía Mallorquina de Electricidad  
Por acuerdo del Consejo de Administración y a tenor de la que dispone el artículo 37 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca a los señores Accionistas a Junta General Ordinaria que tendrá lugar en el local que ocupan las Oficinas de esta Compañía (Plaza Enseñat Estada), el día 23 del actual, a las tres de la tarde.

**Normas y tacones para calzado**  
Escaleras de mano  
Carretillas para transporte  
P leas de madera  
DEPOSITO  
Inocentes de Ros, Biera y C.ª S. en G.  
Plaza de la Cuartera, 12 y 13  
Teléfono, 84

**Joaquín Pizá**  
Odontólogo  
Participa a su distinguida clientela tener de nuevo abierto su gabinete dental calle Pelaires, 4, principal.

**RUBINAT-LLOORACH**  
Es la mejor AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE  
Dosis PURGANTE: 1/2 vaso de agua; LAXANTE: 1/4 vaso a sumerjo ligero a la mañana y a la noche.  
ADMINISTRACIÓN: 106, Avenida de Icaria - BARCELONA

Todas las mujeres deben conocer lo que es el famoso **Compuesto Vegetal de Lydia E. Pinkham**

«El remedio de una mujer para las enfermedades de las mujeres, hecho únicamente de raíces y hierbas medicinales.»

El Compuesto Vegetal de Lydia E. Pinkham es la medicina que debe acudir la mujer que sufre molestias, maltratos, dolores, inapetencia, indigestiones frecuentes, vahoos, nerviosidad, etc., o cualquier otra manifestación que pueda atribuir a su sexo, segura de encontrar en él un remedio eficaz y seguro.

**El Compuesto Vegetal de Lydia E. Pinkham**  
de la Lydia E. Pinkham Medicine Co., de Lynn, Mass. E. U. A.  
se vende ahora en todas las farmacias a 9 ptas. el frasco

Agentes generales para España: GIMÉNEZ, SALINAS Y C.ª, Claris, 111. — BARCELONA



umerosas bajas: los demás abandonaron el campo, huyendo a la desbandada.

Cotizaciones

Table with 2 columns: Item (Interior, Exterior, etc.) and Price. Includes sub-sections for Madrid 20 a las 17 and Barcelona 20 a las 20.

La campaña de Africa

Madrid 18 a las 22. Se ha visto gratamente la retirada de la división de Berenguer

Larache.—Han circulado por esta zona insistentes rumores de que el Alto Comisario de Marruecos general Berenguer había retirado la división de su cargo.

Madrid 19 a las 1. Ataques de los moros a Alhucemas

La «Correspondencia de España» da la sensacional noticia de que ayer los cañones moros de Alhucemas rompieron el fuego contra el vapor correo que hace el servicio de Melilla al Peñón.

Como es sabido, el Peñón o islote de Alhucemas, dista solo de la playa unos ochocientos metros. A pesar de ello durante esta campaña no se cruzaron los fuegos con los enemigos, temerosos los moros de nuestra artillería y con el recelo nosotros de causar daño a los prisioneros del inmediato poblado de Axdir.

Parte oficial de Marruecos

El Alto Comisario comunica que las columnas Cabanellas y Berenguer, a las órdenes del general Sanjurjo, han seguido el avance por Benisaid y se han apoderado de las alturas de Immlada y del caserío de Ambar respectivamente.

El enemigo hizo tenaz resistencia, pero avanzaron resueltamente nuestras tropas, con las que han combatido por primera vez y con gran pericia los tanques de infantería, que en varias ocasiones se han destacado gran trecho de nuestras tropas de línea, originando gran quebranto en el enemigo y facilitando nuestra progresión.

También la escuadrilla de aviación ha contribuido al éxito bombardeando las concentraciones enemigas. Las fuerzas enemigas han sufrido gran quebranto que se ha demostrado al no hostilizar a nuestras fuerzas que se han replegado, después de guarnecidas las posiciones ocupadas.

en los aparatos de gobierno, lo que originó su inutilización.

Las baterías de la plaza contestaron al fuego, con éxito, puesto que acallaron al del enemigo.

Cuanto contenía el buque fué descargado y llegó a su destino.

Madrid 20 a las 13

Detalles de la operación de ayer

Melilla.—Ampliando los detalles de la operación de ayer, podemos añadir la siguiente:

La columna Berenguer llevaba a la vanguardia la policía indígena y fuerzas del Tercio extranjero.

Según las fuerzas del Batallón de Segovia y las del primer regimiento de Artillería de montaña.

El flanco izquierdo fué cubierto por los escuadrones de Pavia y de Treviño que dieron cargas brillantísimas.

La Artillería y la Infantería actuaron, como ya dijimos, brillante y sostenidamente en el combate con el enemigo infligiéndole durísimo castigo con fuego de fusilería.

Los tanques de Infantería mandados por el capitán señor Blanco, después de desalojar una trinchera fué rodeado por la morisma que los apedrearon.

Entonces rompieron el fuego con las ametralladoras matando a numerosos moros.

Madrid 20 a las 17. Cañones enemigos desmontados

Se dice que durante el combate debido a los ciertos tiros de nuestros cañones emplazados en Alhucemas, conseguimos desmontar los cañones enemigos.

Además se rumorea que nuestros prisioneros fueron internados.

A Larache. Berenguer a Ceuta

Dice el general Sanjurjo que el Alto Comisario irá a la zona de Larache.

En el crucero «Reina Regente» embarcó, con rumbo a Ceuta el Alto Comisario.

El Cuartel general marchó en el acorazado «España».

Detalles del bombardeo de Alhucemas

Noticias recibidas posteriormente nos permiten ampliar las noticias referentes al bombardeo de Alhucemas.

El fuego dió ocurrencia a las once de la mañana haciendo los moros numerosos disparos los cuales alcanzaron al vapor «Juan de los Juanes» que se hallaba en rada, a unos cincuenta metros de la costa.

Como se sabe, nuestros cañones contestaron inmediatamente con intención de fuego.

El cañoneo enemigo disminuyó cerca de las dos de la tarde.

Además de los paisanos heridos en el Peñón, de los cuales ya dimos cuenta, resultaron el cabo del Batallón de la Reina Asensio Ruiz y los soldados del mismo Miguel Vovan y Pedro González heridos de gravedad.

El cañoneo enemigo causó grandes daños a la Casa de Correos.

El Vicealmirante Aznar

A bordo del acorazado «España» llegó a Melilla el Vicealmirante Aznar.

Madrid 20 a las 20

Lo que dice el ministro de Estado

El ministro de Estado señor Fernandez Prada nos dijo que de su departamento no había nada.

«¿Y de Marruecos?»

«Nada más que lo que saben todos. Que los moros atacaron desde la costa de Alhucemas con artillería el Peñón y como este está a seiscientos metros, la puntería fué fácil. Nosotros contestamos como debíamos y el Gobierno ha adoptado las medidas necesarias enviando a aquellas aguas buques de guerra.»

El acorazado «España» a Alhucemas

En el Ministerio de Marina se nos ha dicho que el acorazado «España» salió de Melilla con rumbo a Alhucemas.

Madrid 20 a las 22

¿El general Barrera, comandante general de Melilla?

En virtud de un telegrama que se ha recibido de Larache asgurando que sería nombrado el general Barrera Comandante general de Melilla, se aseguraba que el general Sanjurjo sería nombrado Comandante general de Larache.

La prensa se ha adelantado a co-

mentar esta noticia, que no ha sido confirmada oficialmente, diciendo que supondría un gran error puesto que el general Barrera se ha caracterizado como un gran político cuya acción se necesita principalmente en Larache, y en cambio el general Sanjurjo ha demostrado ser un gran director de columnas, que es lo que se necesita en Melilla.

Madrid 20 a las 24

La contusión del general don Federico Berenguer

La contusión que ha recibido el general don Federico Berenguer, y que se ha referido el ministro de la Guerra general Otaguer, al recibir a los periodistas, se la produjo una bala que rebotó y que dió en la pierna izquierda, no penetrando por tropezar con la legni.

Entienden que el Gobierno está bien dispuesto y que se podrá hacer obra positiva.

El resumen de las demandas que han formulado es el siguiente:

Que haya organismos oficiales obreros para dar intervención real al proletariado en la vida pública, como lo tienen los plutócratas.

Que no pueda ser suprimido un Sindicato único patronal.

Que si por la declaración de una huelga general van a la cárcel obreros, vayan también directores en el caso de un «lock out».

Que las Universidades no estén monopolizadas por los pudientes, porque el pueblo tiene derecho a la elevación de cultura.

Que se asegure una vejez tranquila, después de una vida de trabajo.

Que se ampare a las obreras en el período de la maternidad, de manera positiva y no como ahora, que sólo está consignado este beneficio en la ley.

Que el elemento trabajo obtenga parte en el beneficio industrial, en lo que tenga derecho por medio de una ley que regule su percepción.

Don Ramón Sales ha dicho que se va muy satisfecho y que se lleva la impresión de que su viaje a Madrid se verá coronado por un buen éxito.

Madrid 18 a las 20

Noticias sueltas

Reunión de la Junta de Defensa Nacional

A la Junta de Defensa Nacional celebrada en el Ministerio de la Guerra ha asistido el Rey, vistiendo el uniforme de Almirante, acompañado de su Ayudante el Marqués del Zorro.

También asistieron el Presidente del Consejo señor Sanchez Guerra y los ministros de la Guerra y de Marina, el señor Maura, el señor Sanchez Toca, Conde de Romanones, Marqués de Alhucemas, los generales Weyler, Aizpuru, Agar y el Almirante señor Antón.

Madrid 19 a las 1

Reunión de los directores: piden la libre importación de papel

En la reunión de la mayoría de los directores de periódicos, de Madrid, se ha tomado el siguiente acuerdo:

Reunidos los abajo firmantes, en representación de los periódicos que se determinan, acordaron unánimemente solicitar del Gobierno la libre importación del papel de diarios y revistas sin trabas de ninguna clase, en el caso de que A. G. P. confirme el incumplimiento del Real decreto vigente de 15 de julio último que se promulgó en virtud de un convenio entre la representación de la citada Sociedad y de la Prensa periódica.

Firman el referido acuerdo los siguientes periódicos: «A B O», «La Epoca», «La Correspondencia de España», «El Imparcial», «El Liberal», «Heraldo de Madrid», «El Universo», «El Siglo Futuro», «El Pensamiento Español», «Vida Nueva», «La Tribuna», «El Ejército Español», «Diario Universal», «Ejército y Armada», «El Mundo», «Informaciones», «El Debate», y firme también don José Ortega y Morejón, como presidente de la Federación de publicistas de la Prensa no diaria, entidad que representa numerosas revistas.

Madrid 19 a las 24

Regreso del infante don Jaime.

En el expreso de Irún llegó esta noche presente de Francia el Infante don Jaime acompañado de su profesor.

Han acudido a la estación a recibirle la Familia Real y las autoridades.

Madrid 19 a las 24

De conflictos sociales

Madrid 18 a las 24

Los sindicatos libres

Conferenciaron el ministro y el subsecretario del Trabajo, el presi-

dente de los Sindicatos libres, señor Sales y el secretario de dicha entidad.

La entrevista duró más de dos horas.

Los representantes de los Sindicatos libres informaron detenidamente al ministro y al subsecretario de diversos pormenores, relacionados con la sindicación y el señor Calderon y el conde de Altea hicieron las observaciones que estimaron del caso.

Antes de empezar el Consejo, el señor Sales y el secretario de los mencionados sindicatos fueron recibidos por el señor Sánchez Guerra.

Los mencionados representantes, al salir de la Conferencia se mostraron optimistas en lo tocante al logro de sus propósitos.

Entienden que el Gobierno está bien dispuesto y que se podrá hacer obra positiva.

El resumen de las demandas que han formulado es el siguiente:

Que haya organismos oficiales obreros para dar intervención real al proletariado en la vida pública, como lo tienen los plutócratas.

Que no pueda ser suprimido un Sindicato único patronal.

Que si por la declaración de una huelga general van a la cárcel obreros, vayan también directores en el caso de un «lock out».

Que las Universidades no estén monopolizadas por los pudientes, porque el pueblo tiene derecho a la elevación de cultura.

Que se asegure una vejez tranquila, después de una vida de trabajo.

Que se ampare a las obreras en el período de la maternidad, de manera positiva y no como ahora, que sólo está consignado este beneficio en la ley.

Que el elemento trabajo obtenga parte en el beneficio industrial, en lo que tenga derecho por medio de una ley que regule su percepción.

Don Ramón Sales ha dicho que se va muy satisfecho y que se lleva la impresión de que su viaje a Madrid se verá coronado por un buen éxito.

Madrid 18 a las 20

Reunión de la Junta de Defensa Nacional

A la Junta de Defensa Nacional celebrada en el Ministerio de la Guerra ha asistido el Rey, vistiendo el uniforme de Almirante, acompañado de su Ayudante el Marqués del Zorro.

También asistieron el Presidente del Consejo señor Sanchez Guerra y los ministros de la Guerra y de Marina, el señor Maura, el señor Sanchez Toca, Conde de Romanones, Marqués de Alhucemas, los generales Weyler, Aizpuru, Agar y el Almirante señor Antón.

Madrid 19 a las 1

Reunión de los directores: piden la libre importación de papel

En la reunión de la mayoría de los directores de periódicos, de Madrid, se ha tomado el siguiente acuerdo:

Reunidos los abajo firmantes, en representación de los periódicos que se determinan, acordaron unánimemente solicitar del Gobierno la libre importación del papel de diarios y revistas sin trabas de ninguna clase, en el caso de que A. G. P. confirme el incumplimiento del Real decreto vigente de 15 de julio último que se promulgó en virtud de un convenio entre la representación de la citada Sociedad y de la Prensa periódica.

Firman el referido acuerdo los siguientes periódicos: «A B O», «La Epoca», «La Correspondencia de España», «El Imparcial», «El Liberal», «Heraldo de Madrid», «El Universo», «El Siglo Futuro», «El Pensamiento Español», «Vida Nueva», «La Tribuna», «El Ejército Español», «Diario Universal», «Ejército y Armada», «El Mundo», «Informaciones», «El Debate», y firme también don José Ortega y Morejón, como presidente de la Federación de publicistas de la Prensa no diaria, entidad que representa numerosas revistas.

Madrid 19 a las 24

Regreso del infante don Jaime.

En el expreso de Irún llegó esta noche presente de Francia el Infante don Jaime acompañado de su profesor.

Han acudido a la estación a recibirle la Familia Real y las autoridades.

Madrid 19 a las 24

De conflictos sociales

Madrid 18 a las 24

Los sindicatos libres

Conferenciaron el ministro y el subsecretario del Trabajo, el presi-

Obituary notice for Don Francisco Enseñat Morell, Contralmirante de la Armada, Caballero Gran Cruz de la real y militar orden de San Hermenegildo, Cruces Rojas y Blancas del Mérito Naval y Mérito Militar, Medalla de Cuba, Benemérito de la Patria, etc., etc. HA FALLECIDO Después de recibidos los Santos Sacramentos. Q. E. P. D.

Obituary notice for Doña Isabel Miquel y Mayol, Falleció ayer día 20 Después de recibir los Santos Sacramentos. Q. E. P. D.

Madrid 20 a las 20. El Ayuntamiento y el Metropolitano. A las dos de la tarde nos recibió el Alcalde de esta Corte y nos manifestó que había conferenciado con el Gobernador sobre el conflicto del Metropolitano, el cual le dijo que las medidas por él adoptadas se debían a precauciones por alteración del orden, pero no para modificar el acuerdo del Ayuntamiento.

En vista de ello, a las ocho de la noche se personará fuerzas de la guardia municipal, pero esta medida de la Alcaldía en nada afecta al servicio de circulación de trenes.

En caso de que la empresa del Metropolitano suspendiese el servicio tomaría represalias y se adoptarían otras medidas.

El Alcalde está dispuesto a que la compañía pague el canon establecido al Ayuntamiento.

A las dos de la tarde salió el jefe de la guardia municipal con orden de la Alcaldía de proceder a la suspensión de las obras y distribuir las fuerzas de la guardia municipal.

Barcelona 19 a las 1. Noticias del Extranjero. Las negociaciones franco-españolas sobre los vinos.

Paris.—El diputado M. Legrisse ha declarado a un redactor de la Agencia Havas que no era posible acceder a la demanda de España en la cual solicita que la sobretasa referente a los grados de los vinos españoles se aplique sólo a los vinos importados que tengan más de 15 grados.

Alga para eso que gran número de vinos españoles tienen menos de 15 grados y que por esto la autorización solicitada provocaría una competencia peligrosa y tendría por secuencia la venta en malas condiciones de los vinos franceses y argelinos.

M. Legrisse ha expresado la esperanza de que los acuerdos que se adopten no perjudiquen demasiado los intereses de los viticultores.

Para la distribución de auxilios a los hambrientos de Rusia.

Paris.—La Cruz Roja francesa ha hecho un convenio con la Cruz Roja rusa, sobre la distribución de auxilios a los hambrientos de esta última nación.

Cambio de nombre. Cairo.—El Mariscal Allenby, ha cambiado el título de Alto Comisario Inglés por el de Alto Delegado Inglés.

Reclamación de los Estados Unidos. Paris.—Se sabe que los Estados Unidos dirigen una nota a Francia, Inglaterra, e Italia reclamando los reembolsos por los gastos del Ejército Yanki en la ocupación del Rhin.

No es donativo sino préstamo. Londres.—Lloyd George ha declarado que el crédito de 350 000 libras esterlinas acordado para auxilios a los hambrientos de Rusia no es donativo sino préstamo.

Barcelona 20 a las 22. En contra del convenio anglo-irlandés.

Dublin.—El Presidente de Vale-

Noticias de Barcelona

Barcelona 19 a las 1. Detención de un ladrón. En una joyería de la calle de Fernando, ha sido detenido un sujeto que con el pretexto de comprar unos brillantes, escamoteó otros diez y seis, que le han sido ocupados por unos guardias de seguridad que llamados por un dependiente que advirtió la maniobra audieron a dicha joyería.

Dicho individuo fué puesto a disposición del juzgado. Barcelona 20 a las 20

Llegada del ex-ministro italiano señor Nova. Ayer llegó el exministro italiano señor Nova.

Le esperaban en la estación el Gobernador civil, distintas personalidades, la colonia italiana y delegaciones de varias corporaciones económicas.

Hoy el señor Nova ha cumplimentado a las autoridades.

Salida del señor Gonzalez Rothwos. Ayer marchó a Madrid el delegado del Gobierno en la inauguración de la Exposición de Industrias señor Gonzalez Rothwos.

Le despidieron las autoridades. Exigencia del espada «Fortuna».

Ayer en el momento preciso de empezar la corrida de toros en las Arenas, el espada «Fortuna» que estaba contratado por 4 000 pesetas, manifestó al Empresario que no toreaba sino se le daban 5 500 pesetas y además otra corrida.

Por este motivo la corrida se aplazó por 80 minutos.

El Empresario ofreció al diestro «Fortuna» un cheque por la cantidad que reclamaba, pero el espada se negó aceptarlo exigiendo el dinero contante.

En esto acudió un delegado de policía que obligó a «Fortuna» a salir a torear, pues no era el momento a propósito de presentar reclamaciones.

Se celebró la corrida sin incidentes, con escaso público.

De todas suertes «Fortuna» cobró dicha cantidad.

Para evitar la extinción de los pájaros. La Comisión Municipal de Hacienda, para evitar los perjuicios que la extinción de los pájaros causa al arbolado, ha dispuesto que en lo sucesivo sea prohibida con todo rigor la venta de pájaros de todas clases, excepto la de los canarios y demás especies exóticas que no se reproducen en este país.

Disturbios en el Cairo. Cairo.—El sábado y el domingo menudearon los disturbios promovidos por los nacionalistas y extremistas.

Intervino repetidas veces la fuerza pública.

# LA PRIMA VERA Y EL REFRESCO DANES

Hoy abre sus puertas la más poética y halagadora estación del año y por ello todas las personas amantes y cuidadosas de su higiene deben empezar a tomar el **REFRESCO DANES**, preparado granular efervescente, insustituible en esta época.

Se sirve con los aromas de anís fresa y limón. Marca y nombre debidamente registrados, deben éstos exigirse por el comprador, en todos los establecimientos de venta.

**Fábrica en Palma: M. COLOM, Olmos, 56 y 60.**

UNA CUCHARADA  
DE  
**CARNE LÍQUIDA**  
DEL DR. VALDÉS GARCÍA  
DE MONTEVIDEO



equivale a 250 gramos de la mejor carne del Uruguay, dando a la sopa la fuerza nutritiva de un filete, sin molestia ni trabajo alguno para el estómago. Los débiles, tuberculosos y convalecientes deben usarla con preferencia a todo si quieren reponerse de un modo eficaz y rápido.



De venta en Farmacias y Centros de Específicos

Minas de lignito  
DE  
**MARCISO BOFILL**  
INGENIERO  
Sindicato, 188-1.<sup>o</sup>  
PALMA  
**CARBONES**  
de superior calidad  
Pasajes

Habana, Buenos Aires, Francia, y cualquier punto de las Américas.  
Nota: Arreglo de toda clase de documentación para embarcarse en 24 horas.  
Para informes: Hostales, n.º 37.

**Asea**  
Motores eléctricos de la reputada ASEA, contadores LANDIS, dinamos, alternadores, tronso madores y toda clase de maquinaria construida por la ASEA.  
Existencias de motores en mi almacén de Palma.  
Precios de fábrica como representantes de la ASEA.  
Oficina: Pelaires, 58, 2.<sup>o</sup>

**Diccionario Salvat**  
completamente nuevo, se vende. Razón «Casa Anunciadora».

**Venta** Se desea vender los aparatos necesarios para la colocación de cabezas vidrio a alfileres, con sistema en una caldera gaseosa con su aparejo, mesas para catorce trabajadoras y demás accesorios Razón Casa Anunciadora.

**Automóvil**  
Europeo en perfecto estado y a toda prueba, se vende médico y otro grande, pudiendo ser carrozado de camión.  
Cafetalas Caminals. Hurtos 10, 2.<sup>o</sup>, de la 2.

**Máquina a vapor**  
vertical, fuerza diez caballos, con su caldera y accesorios, todo en perfecto estado de funcionamiento, se vende. Razón «Casa Anunciadora».

**Ceniza**  
Se vende a 2 pesetas cuartera. Fábrica «La Material», Puente San Magín.

**Finca** nueva en el Terreno, (frente a la Pradera), con dos pisos y planta baja, se desea vender. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.



1Wafio: 1/2Wafio: Automóvil  
Rambra de  
**S.I.C.E.** Cataluña, 13  
Apartado 432  
Teléfono 5350-A  
Barcelona

**Muchacho** para la Sociedad Unión Protectora Mercantil, se desea. Constitución, 19.

**Se vende**  
Un aparato sierra sin-fín de 1'200 metros diámetro con su correspondiente carro de 9 metros l-rgo.  
Informarán: Vaddell y Ripoll, Plaza Puerta Santa Catalina, 51, Palma.

**Calados**  
se hacen a BLUSAS, VESTIDOS y ROPA BLANCA.  
Se PLISAN FALDAS y bordan vestidos  
Calle PALACIO, 40, (Pórticos).

**Mujer** de 40 a 50 años, de intachable conducta, la desea padre e hijo, con casa amueblada para vivir como familia. Razón «Casa Anunciadora».

**Amontonareis Salud**

USANDO LA

**Leche Condensada Mallorquina**

**«LA PAYESA»**  
Elaborada sin mezcla de materias extrañas, sino con leche pura y azúcar de caña refinado.  
Se vende a pesetas 1'30 bote y en cajas a ptas. 58, en la Fábrica y en todos los Colmados y Droguerías.

**A los Automovilistas**

**Para reparaciones en Neumáticos y Cámaras, sólidas, económicas y rápidas**

Acudan a los Grandes talleres de la hereditada  
**CASA CODINA**  
Calle Unión, 8, Palma

Cual es el medio más razonable  
PARA CURAR **EL REUMATISMO?**  
ENCONTRAR UN REMEDIO REAL  
**EL GOTOL**

Lea usted, enfermo, y entérese que el Bálamo Gotol, descubierto por un eminente Profesor italiano, después de largos años de estudios, ha demostrado ser el único y verdadero remedio que usted necesitaba para imponerse de una manera tan poderosa en su dolencia y al decir a usted que España es la nación más castigada y la generalidad sufre de reuma o dolor, no habrá dicho ninguna mentira, pues desgraciadamente es la verdad y, naturalmente, hay que tomar todas aquellas precauciones para curarse, puesto que sabido es que descuidarse unos días es condenarse para toda la vida.

Tómese usted la molestia de leer el prospecto que se acompaña a cada frasco y se convencerá usted que el Bálamo Gotol es el remedio que debe a usted curarle radicalmente del

**Reumatismo, Dolores nerviosos o Neuralgias, Jaquecas, Hemicráneas (migraña), Cefáleas, etc.**

Depósito en Palma de Mallorca:

**Centro Farmacéutico**

y de venta en todas las Farmacias de la Isla.

**TODO ENFERMO ES NEGLIGENTE**



Los REUMATISMOS, la GOTA, los DOLORS, el ARTRITISMO así como todos los trastornos de la circulación, con su cortejo de dolencias, son tributarios de la sangre. La sangre impura es la que deposita sus toxinas en el organismo.

Para preservarlos y curarlos, emplead el

**DEPURATIVO RICHELET**

el cual se impone por su poder y su acción rápida sobre la sangre, a la cual purifica y regenera, al propio tiempo que infunde en ella la fuerza y la vida.

Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Laboratorio L. Richelet de Sedan, 6, rue de Belfort, Bayonne (Francia).